

Disputiert hat er, wie er selber in der Vorrede vom Jahre 1755 erwähnt, „gern und oft“: vielfach gewiß nur, der Uebung wegen — war er alumnus, so wird er dazu angehalten worden sein —, als Opponent die aufgestellten Sätze anderer angreifend und mit Gründen zu widerlegen suchend; als Respondent auf dem Titelblatte genannt scheint er zuerst im Jahre 1719 zu sein: Damals, erzählt er ebenda, „vertheidigte ich unter M. Georg Rasten nachmaligem Prof. Math. Extr. die Dissertation wider den Engländer Desaguliers, von den *Causis mutationis Barometri in tempestatibus pluviis*; darinn Leibnitzens angegebenes Experiment zu Erklärung dieser Sache, in dem zwischen dem Ramazzini, und Schelhammern entstandenen Streite, vertheidiget ward. Doch, weil ich weder diese, noch etliche andere historische und theologische Dissertationen, die ich unter M. Neufelden, D. von Sanden, D. Masecov, und D. Quandten, als Respondent verfechten helfen, selbst gemacht: so will ich ihrer nicht einmal erwähnen“. Stolle weiß auch diese mit ihren Titeln anzuführen. Und so lassen sich denn, auf beider Angaben hin, als von ihm als Respondenten mitvertheidigte Disputationen anderer Verfasser, der Präsiden, die in der Anmerkung⁴⁴) aufzuzählenden feststellen. Erwähnenswerth ist dann aber auch noch eine von Gottsched selber ausgearbeitete theologische Dissertation, die er nur hat vertheidigen wollen: in welchem Jahre, sagt weder Stolle, noch er selbst in jener Vorrede vom Jahre 1755, in der er umständlich über sie berichtet. Sie handelte (Stolle sagt: „*de conversione mediata & immediata*“), wie er anführt, „*de Conversione hominis, & gratia Dei in eadem efficaci, & sufficiente*“. Stolle sagt: „Endlich wollte er unter D. Quandtens Vorsitz“ dies „Thema“ „ventiliren, er war auch mit dieser Schrift fertig, wurde aber durch die viele Arbeit seines Präsidis daran gehindert“; Gottsched erzählt, vielleicht nur selbst sich die Sache so auslegend: „Ich ward fertig damit, und übergab sie einem berühmten Theologen, dem ich mehr, als andern zutrauete, zum Durchsehen, und bath mir sein Präsidium dabey aus. Allein, umsonst. Meine Meynung schien ihm nicht orthodox genug zu